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SANIDAD El presidente de la Junta Andalucía ha asegurado estos días en Huelva que el hospital abriría este mismo año

El presidente de la Diputación, David Toscano, durante su visita a Lepe para anunciar la subvención. VH

Virginia González
HUELVA | El presidente de la Jun-
ta de Andalucía, Juanma More-
no, ponía fecha este lunes a la
apertura del tan esperado Cen-
tro Hospitalario de Alta Reso-
lución de la Costa Occidental,
más conocido como Chare de
Lepe. Así, en una visita al hos-
pital Juan Ramón Jiménez de
Huelva afirmaba que “en 2024
vamos a equipar y poner en
funcionamiento otra reivindi-
cación que lleva años esperan-
do y que requirió una inversión
de casi 25 millones de euros”.

Sin embargo, aunque el Cha-
re de Lepe terminó de cons-
truirse a finales de 2016, aún
no se puede acceder a él. El Go-
bierno inició hace poco más de
un año, en marzo de 2023, las
obras de los accesos, un tramo
de poco más de un kilómetro
que conectará la A-49 con el
centro hospitalario. Sin em-
bargo, como todo lo que tiene
que ver con esta infraestructu-
ra sanitaria, también ha sufri-
do un revés.

Las obras están paradas des-
de el pasado mes de febrero,
aunque el Gobierno dice que
ya ha “resuelto el problema”.
Así lo aseguró la subdelegada

del Gobierno, María José Rico,
en declaraciones a SER Huel-
va, en las que explicó que las
obras están “suspendidas tem-
poralmente” porque “la em-
presa que había resultado ad-
judicataria ha entrado en una
fase de preconcurso de acree-
dores”. No obstante, “el pro-
blema lo tenemos resuelto”,
afirmó Rico, una solución que
pasa por la cesión de las obras
a un tercero, sin tener que “vol-
ver a iniciar un procedimien-
to”. “Como ya ha pasado más

de un año desde el inicio de la
obra y se ha hecho más del
20% de la ejecución, la ley de
contratos te permite la posibili-
dad de cederlo a un tercero”, y
en ello están.

En paralelo, el Ayuntamien-
to de Lepe es el responsable de
las obras para llevar luz y agua
al centro hospitalario, y en ese
contexto, ayer el presidente de
la Diputación de Huelva, Da-
vid Toscano, visitó Lepe para
anunciar una subvención de
360.000 euros para la cons-

trucción de la depuradora del
Chare. A las puertas del edifi-
cio, Toscano, acompañado por
el alcalde de Lepe, Juan Ma-
nuel González, aseguró que es-
ta subvención nominativa “es
una muestra del compromiso
de esta Diputación con la
igualdad y la prosperidad de
todos los municipios de la pro-
vincia. Es un testimonio de
nuestra convicción de que la
salud es un pilar fundamental
sobre el que se construye el
progreso de una sociedad”,

añadió.
Por su parte, el alcalde lepe-

ro agradeció la inversión de la
Diputación en la costa occi-
dental de Huelva “para poder
sacar adelante la construcción
de una depuradora que es fun-
damental para el funciona-
miento del hospital”. “Desde
ya nos pondremos en marcha
para sacar a licitación el pro-
yecto y cumplir con nuestros
ciudadanos. Fue un asunto
que le pusimos encima de la
mesa nada más llegar el PP a la
Presidencia y se ha tratado con
compromiso y celeridad”, con-
cluyó.

El Ayuntamiento ya ha eje-
cutado la primera fase de las
obras de abastecimiento de
agua y también ha adjudicado
las obras de la segunda fase y
el contrato para el proyecto del
suministro eléctrico.

Por su parte, la delegada de
Salud en Huelva, Manuela Ca-
ro, ha asegurado que están “en
disposición” de abrir el Chare
este año, como ya había indi-
cado hace meses la consejera,
Catalina García, que ya ade-
lantó que sería una apertura
“por fases”, como se hace con
este tipo de centros.

SUBDELEGADA___Reconoce que
la empresa adjudicataria entró
en preconcurso de acreedores

DIPUTACIÓN___ Anuncia una
subvención de 360.000 euros
para la depuradora del Chare

LEPE___El Ayuntamiento es
el encargado de llevar la luz y
el agua al centro hospitalario
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SUCESOS

Herido leve en un
tiroteo en la barriada
de La Navidad

REDACCIÓN | Un hombre, cuya identidad no ha trascendido, resul-
tó herido leve durante por el impacto de perdigones por escope-
ta registrado en la noche del lunes en la barriada de La Navidad
de la capital onubense. El herido fue trasladado al Hospital
Juan Ramón Jiménez de la capital, aunque fue dado de alta en
la misma noche.

El Gobierno cederá a un tercero
las obras del Chare de Lepe

El PSOE
asegura que
la presa de
Alcolea “sigue
su curso”

REDACCIÓN | La parlamentaria
andaluza por el PSOE de Huel-
va y secretaria de Ciudadanía y
Derechos Sociales del PSOE-A,
Susana Rivas, asegura que el
proyecto de la presa de Alcolea
“sigue su curso” y el Gobierno
está realizando los “pertinen-
tes estudios”, pero ha reclama-
do a la Junta las infraestructu-
ras “pendientes”. A pregunta
de los periodistas sobre las
obras de la presa de Alcolea, la
socialista aseguró que el Go-
bierno central están elaboran-
do “los pertinentes estudios”,
toda vez que ha añadido que
las infraestructuras “están pro-
gramadas” y “siguen su curso
en función a las iniciativas o a
las actuaciones que está ha-
ciendo el Ministerio”.

No obstante, la socialista
aprovechó para reclamar a la
Junta que ejecute las infraes-
tructuras que le corresponden
y que “están pendientes”. “Es
verdad que ha llovido, pero ya
sabemos que el agua que se ha
recogido en los pantanos no va
a ser suficiente”, enfatizó.
“Hay obras que están progra-
madas, sobre todo en la sierra
de Huelva, como obras urgen-
tes desde 2020 y a día de hoy
estas infraestructuras siguen
sin desarrollarse. Desde el
PSOE demandamos la presa de
Alcolea, pero demandamos las
infraestructuras que le corres-
ponden al gobierno de Juanma
Moreno”, subrayó.

INFRAESTRUCTURAS



PATRIMONIO Sobre el futuro del hallazgo arqueológico descubierto durante las obras

Virginia González
HUELVA | El Ayuntamiento de
Huelva tendrá la última pala-
bra sobre el futuro de los restos
arqueológicos hallados en las
obras de remodelación de la
plaza de San Pedro y su entor-
no. Así lo ha asegurado este
martes en declaraciones a los
medios la delegada de Turis-
mo, Cultura y Deporte de la
Junta de Andalucía en Huelva,
Teresa Herrera.

“Nosotros somos los preser-
vadores y desde la Delegación
lo estamos haciendo exhausti-
vamente con todos los restos
que se están encontrando, y lo
hacemos desde la Comisión de
Patrimonio, de la mano de ex-
pertos y con la Ley de Patrimo-
nio y el marco normativo”, ha

explicado, añadiendo que
después son los promotores,
en este caso el Ayuntamiento,
“los que tienen que decidir” si
desde Cultura se indica que
son restos que hay que con-
servar.

Llegados a ese extremo, ha-
bría dos opciones: “La preser-
vación pasa por hacer una
puesta en valor ‘in situ’, que
esté visible para toda la ciu-
dadanía, pero también se

puede documentar, que es
otra manera de hacer una
puesta en valor para futuro”,
que pasaría por el tapado de
los restos en determinadas
condiciones que garanticen
su preservación.

No obstante, la delegada ha
añadido que aún es pronto
para decidir, pues el primer
paso es saber con exactitud
qué se ha encontrado en las
obras de San Pedro, y para
ello “se están estudiando por
parte de los técnicos del
Ayuntamiento y de nuestros
técnicos, que ya se han perso-
nado y estamos esperando
una valoración exhaustiva”.

Además, Herrera no des-
carta que se encuentren más
restos de aparente valor, por

la zona en la que se sitúan las
obras: “Van a seguir saliendo,
forman parte de la estructura
de la ciudad pasada, por eso
tenemos que definir bien de
qué restos se trata”.

Una vez se llegue a ese pun-
to, y en caso de que el Ayunta-
miento opte por su puesta en
valor, la delegada ya adelanta
que “seguramente tendrán
que hacer modificaciones del
proyecto y presentarlo de
nuevo a la Comisión de Patri-
monio” pero, ha insistido, “es
aventurarse a no saber ahora
mismo qué es lo que tenemos
encima de la mesa”. Por ello,
primero hay que esperar a la
“valoración exacta” y “des-
pués nos tendremos que sen-
tar con el Ayuntamiento”.

El Ayuntamiento decidirá
sobre los restos de San Pedro
DIAGNÓSTICO TÉCNICO___Cultura dice que ahora mismo se están analizando
y, en base a los resultados, “nos tendremos que sentar con el Ayuntamiento”
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URBANISMO Comisión Puerto-Ciudad

REDACCIÓN | El Ayuntamiento de
Huelva y el Puerto han mante-
nido una nueva reunión de la
Comisión Puerto-Ciudad para
abordar los “importantes re-
tos” conjuntos que unen al
consistorio y la Autoridad Por-
tuaria en el desarrollo del futu-
ro de la ciudad. La sesión ha
permitido analizar los últimos
hitos alcanzados, con el inicio
de la tramitación definitiva pa-
ra el proyecto de soterramiento
de la avenida de Hispanoamé-
rica así como los importantes
avances en la reforma del Mue-
lle de Levante, la gran inter-

vención que cambiará la ima-
gen de Huelva.

La sesión celebrada en el
Ayuntamiento contó con la
presencia de la alcaldesa de la
ciudad, Pilar Miranda, y el pre-
sidente portuario, Alberto San-
tana. Ambos estuvieron acom-
pañados por los tenientes de
alcalde de Urbanismo y Econo-
mía, Felipe Arias y Francisco
Muñoz, el concejal de Presi-
dencia, Alfonso Castro, y el di-
rector del Puerto, Ignacio Álva-
rez-Ossorio.

El presidente del Puerto de
Huelva, Alberto Santana, ha
destacado “dos grandes temas
en la reunión” como son “la
unión del Muelle de la Rio Tin-
to que será una realidad en
2025 y por supuesto en el sote-
rramiento de la avenida de His-
panoamérica, que es el primer
gran paso en la reforma del
Muelle de Levante”.

La unión del Muelle
de la Rio Tinto estará
para el 2025
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Ayuntamiento y Puerto
también abordaron el
futuro soterramiento
de la avenida de
Hispanoamérica

Desde la delegación
provincial de Cultura,
no descartan que se
encuentren más restos
de aparente valor
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VIOLENCIA MACHISTA AGRICULTURA  Critican la inacción de la Administración andaluza BARRIADAS

Castañar de la sierra onubense. VH

REDACCIÓN | Los castañicultores
de la provincia de Huelva,
agrupados en la Plataforma
Onubense de Defensa del
Castañar (PODC) han afirma-
do que “no pueden esperar
por más tiempo las respues-
tas que necesita el sector”. In-
dican que el castañar de La
Sierra onubense atraviesa
una “grave crisis de supervi-
vencia, algo que ya no es noti-
cia porque se ha expresado
reiteradamente en todos los
medios, acrecentada por el
cambio climático o por prácti-
cas culturales poco sosteni-
bles”. Además, critican que
“son necesarios recursos eco-
nómicos específicos para me-
didas acordadas pero que aún
no cuentan con los presu-
puestos necesarios”.

La plataforma, en un duro
comunicado remitido a los

medios, hace un repaso de los
pasos dados por la Junta de
Andalucía y el compromiso
adquirido para poner en mar-
cha actuaciones a corto pla-
zo, lamentando que la Admi-
nistración andaluza no actúe
“con el ritmo al que se había
comprometido”.

Así, lamentan que hasta la
fecha “se han inaugurado so-
lo dos grupos de trabajo sobre
algunas de las acciones que,
sin embargo, seguimos sin
concretar, y nos encontramos
con la falta de recursos perso-
nales por parte de la adminis-
tración para llevar la interlo-
cución con el sector y para
concretar las actuaciones”.
Recuerdan la última reunión
mantenida con la administra-
ción y la tachan de “incom-
prensible y decepcionante,
con algunas dosis de rubor

por las excusas que manifes-
taron ante la falta de concre-
ción y avances”.

La opinión de la plataforma
es que “la administración pa-
rece desbordada, que no tie-
ne capacidad, o simplemente
no quiere abordar este proce-
so de gobernanza con celeri-
dad”, y se preguntan “si es es-
to lo que nos merecemos por
nuestro esfuerzo durante ge-
neraciones, por mantener un
ecosistema singular y de gran
valor ecológico y ecosistémi-
co en un espacio natural pro-
tegido”. Además, recuerdan
que hay iniciativas que son
competencia de las adminis-
traciones públicas, como ge-
nerar un sistema de alertas fi-
tosanitarias e incluir las pla-
gas del castañar en la Red de
Alerta e Información Fitosa-
nitaria de Andalucía (RAIF).

Los castañicultores onubenses
lanzan un SOS a la Junta

El PSOE pide
al Consistorio
“medidas
urgentes” en
El Torrejón

REDACCIÓN | El Grupo Municipal
Socialista va a presentar una
moción en el pleno del 24 de
abril para solicitarle al Ayun-
tamiento de Huelva “medidas
urgentes” en la barriada de El
Torrejón para paliar “las nu-
merosas deficiencias que pre-
senta el barrio y garantizarles
unas condiciones mínimas a
las más de 1.600 familias que
viven aquí”.

En una visita a la barriada
junto a la asociación de veci-
nos, el presidente del grupo
del PSOE en el Ayuntamiento,
Gabriel Cruz, ha lamentado
haberse encontrado “con es-
pacios degradados y abando-
nados durante meses y con un
evidente riesgo de insalubri-
dad”. Uno de los objetivos de
esta visita ha sido hacerle se-
guimiento a proyectos que es-
taban comprometidos por el
anterior equipo de Gobierno
como es el caso de las pistas
deportivas, según ha indicado
la formación en una nota de
prensa. Asimismo, Gabriel
Cruz ha explicado que había
un proyecto en dos fases. “En
la primera, arreglamos una de
las dos pistas, y no sabemos
nada de la segunda ni hay
perspectiva de arreglo a corto
plazo”, ha enfatizado. En las
instalaciones, ha comentado
el socialista, “aún son visibles
los daños causados por la bo-
rrasca Bernard con las alam-
bradas y los hierros de las va-
llas vencidos”, lo cual supone
“un importante riesgo para los
niños que practican deporte
en estas instalaciones”.

REDACCIÓN | El delegado territo-
rial de Inclusión Social, Ju-
ventud, Familias e Igualdad
de la Junta en Huelva, José
Manuel Borrero, ha destaca-
do la “importancia” del con-
venio firmado entre la Admi-
nistración autonómica y los
administradores de fincas
para sumar a las comunida-
des de vecinos como “cola-
boradores contra la violen-
cia de género”, ya que “mu-
chos de estos casos se pro-
ducen en el entorno familiar,
dentro de la vivienda”.

Según ha indicado la Jun-
ta en una nota de prensa, el
delegado ha participado,
junto a la coordinadora del
Instituto Andaluz de la Mu-
jer (IAM) en Huelva, Laura
Sánchez, y el presidente del
Colegio de Administradores
de Fincas, José Antonio Oria,
en la presentación de la
campaña 'Ilumina su oscuri-
dad', que anima a las comu-
nidades de propietarios a ser
aliados y “no hacer oídos
sordos” ante las situaciones
de violencia hacia las muje-
res.

De este modo, la Conseje-
ría de Inclusión Social, Ju-

ventud, Familias e Igual-
dad, el Instituto Andaluz de
la Mujer y el Consejo Anda-
luz de Colegios de Adminis-
tradores de Fincas han fir-
mado recientemente un
convenio con el objeto de
implicar al entorno más cer-
cano a las víctimas de vio-
lencia de género; en este ca-
so, los vecinos y vecinas, en
la concienciación, sensibi-
lización y erradicación de
esta lacra social que afecta
a miles de mujeres.

Esta campaña cuenta con
cartelería, vídeo, cuña de
radio y diferentes piezas
para redes sociales. Su difu-
sión se realiza a través del
Consejo Andaluz y de los
Colegios Oficiales de Admi-
nistradores de Fincas de las
ocho provincias andaluzas,
así como de los centros pro-
vinciales y municipales de
la mujer.

De este modo, el delega-
do ha agradecido “la impli-
cación de este colectivo pa-
ra prevenir y detectar situa-
ciones de maltrato” y ha pe-
dido que se llame al teléfo-
no de atención a las muje-
res andaluzas 900 200 999.

Las comunidades
de vecinos, aliadas
contra la violencia
de género
CONVENIO___ La Junta colabora con
los administradores de fincas en la
campaña ‘Ilumina su oscuridad’
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Actualidad ANDALUCÍA GRANADA

El PSOE recupera con
una moción de censura
la Alcaldía de Maracena

REDACCIÓN | El socialista Carlos Porcel se convirtió ayer en el
nuevo alcalde de Maracena (Granada) al prosperar la mo-
ción de censura de PSOE, IU y la concejal del partido inde-
pendiente Maracena Conecta, un acuerdo que acaba con
diez meses de un cuatripartito liderado por el PP y semanas
de trifulcas.

SEQUÍA Tras la nueva ampliación de los límites de uso acordados

La Junta deja decidir a los
ayuntamientos el llenado
de las piscinas privadas
VALORACIÓN___ Moreno les advierte que lo hagan
en función de los límites de consumo impuestos
y de las necesidades de abastecimiento de su población

SEVILLA. AGENCIAS | El Gobierno
andaluz deja en manos de los
ayuntamientos decidir si per-
mite el llenado de piscinas
particulares en sus munici-
pios, en función de los límites
de consumo que se han im-
puesto y de las necesidades de
abastecimiento de su pobla-
ción.

El presidente de la Junta,
Juanma Moreno, ha explicado
que “es algo que tienen valorar
los ayuntamientos” a través de
sus empresas municipales
después de que los comités de
sequía, con recomendación de
la Junta, hayan puesto los lí-
mites por habitante y día. Asi-
mismo, explicó que la zona oc-
cidental de la comunidad está
“más sobrada” de “agua en
boca”, pero en la parte orien-
tal, sobre todo en Málaga y Al-
mería los recursos están “muy
justitos”, por lo que “serán los
ayuntamientos los que toma-
rán esa decisión”.

Moreno recordó que hace
un mes no se podían llenar las
piscinas de las comunidades,
pero ahora “cabría la posibili-
dad” de las privadas, en fun-

■ ■ Los embalses andaluces
siguen ganando agua de las
escorrentías tras las lluvias
de la Semana Santa y están a
un 43,34 % de su capacidad
al subir en una semana 66
hectómetros cúbicos (0,66
%) hasta almacenar 5.186
hm3. Si se compara con el
volumen disponible en 2023
en estas mismas fechas, hay
30 hm3 más.

Los embalses siguen
ganando agua

ción de los “cálculos” de los
ayuntamientos.

“Los ayuntamientos toma-
rán esa decisión”, insistió el
presidente de la Junta, quien
aseguró que “nos vendría muy
bien” tener lluvias en abril o
en el mes de mayo.

La Junta de Andalucía
anunció el 14 de marzo, a tra-
vés del secretario general de
Agua de la Consejería de Agri-
cultura, Pesca, Agua y Des-

arrollo Rural, Ramiro Angulo,
el acuerdo por unanimidad
para permitir el llenado de pis-
cinas públicas municipales,
clubes deportivos o sociales,
aquellas que se destinan a fi-
nes terapéuticos en centros sa-
nitarios y las de alojamientos
turísticos que figuren en el re-
gistro oficial de la Junta de An-
dalucía. Lo hizo tras presidir
las reuniones telemáticas de la
Comisión para la Gestión de la
Sequía de la demarcación hi-
drográfica de las Cuencas Me-
diterráneas Andaluzas y del
Guadalete-Barbate.

La pasada semana las Co-
misiones de Seguimiento de la
Sequía de las Cuencas Hidro-
gráficas Mediterráneas, de
Guadalete-Barbate y Tinto-
Odiel-Piedras acordaron am-
pliar los límites que se estable-
cieron en febrero para el con-
sumo urbano, agrícola e in-
dustrial. Así, en la demarca-
ción hidrográfica del Tinto-
Odiel-Piedras-Chanza (Huel-
va) se acordó el descenso del
recorte a las dotaciones de rie-
go del 50% al 25 %, que se ha
aprobó por unanimidad.

Balsa de 95.000 m3 ubicada en Fuente Olivares, en Pedro Martínez (Granada). CHG

REGADÍOS De 95.000 metros cúbicos ubicada en Pedro Martínez

El apunte

La CHG precinta una balsa para
el riego de pistachos en Granada
GRANADA. EFE | La Confedera-
ción Hidrográfica del Gua-
dalquivir (CHG) ha adoptado
medidas cautelares consis-
tentes en el precintado de las
infraestructuras de capta-
ción de una balsa de 95.000
metros cúbicos ubicada en el
paraje denominado Fuente
de Olivares, en Pedro Martí-
nez (Granada), que era usada
para el riego de pistachos sin
autorización.

Esta agua se utilizaba para
el riego de una superficie de
153,5 hectáreas de pistachos
por el sistema de goteo sin
que los propietarios contaran
con el título habilitante para
el riego de dicha superficie,
según informa la CHG.

Esta actuación se produce
tras una denuncia del Servi-
cio de Control y Vigilancia
del Dominio Público Hidráu-
lico de la CHG en el marco de
los planes específicos de ins-
pección.

En la actuación se compro-
bó la instalación de elemen-
tos para la extracción de
aguas subterráneas en un
sondeo y la desviación de

aguas de un manantial.
Las aguas eran derivadas

sin autorización a la citada
balsa para su almacenamien-
to y el posterior riego de 153,5
hectáreas de pistachos.

La intervención de la CHG
ha consistido en el precinta-
do de dos captaciones por las
que se deriva el agua que
emana del manantial y de la
red de entrada y salida de la
balsa. Además, la medida
cautelar acordada recoge ex-
presamente que el denuncia-
do deberá abstenerse de deri-
var agua para riego de cual-
quier superficie no ampara-
da por el título administrati-
vo de derecho al uso privativo
de las aguas.

El agua se utilizaba
para el riego de 153,5
hectáreas por goteo
sin contar con el
título habilitante

SANIDAD Los pacientes en listas quirúrgicas en la sanidad andaluza llegaron a los 205.005 a 31 de diciembre de 2023, un 19 % más que un año antes

Moreno confía en reducir las listas de
espera con el “plan de choque” de Salud 
SEVILLA. AGENCIAS | El presidente
de la Junta de Andalucía,
Juanma Moreno, se declaró
ayer “convencido” de que la
“inversión extraordinaria”
que el Gobierno andaluz está
destinando a su “plan de
choque” para reducir las lis-
tas de espera sanitarias va a
servir para ir consiguiendo
ese objetivo.

En declaraciones a Onda

Cero Sevilla recogidas por
Europa Press, el presidente
de la Junta se pronunció así
al hilo de los datos que difun-
dió ayer el Ministerio de Sani-
dad sobre listas de espera, de
los que se desprende, entre
otras cuestiones, que las lis-
tas de espera para una opera-
ción en Andalucía subieron
un 19,2% hasta alcanzar los
205.005 andaluces a 31 de di-

ciembre de 2023.
Moreno explicó que se tra-

ta de unos datos ya “anti-
guos”, y la Junta cuenta ya
con otros que reflejan el efec-
to de su Plan de Garantía Sa-
nitaria, un “plan de choque”
con el que “se han rebajado
un 10% las listas de espera
quirúrgicas”, según valoró.

El presidente señaló que el
desarrollo de dicho plan “va

a seguir prácticamente hasta
el verano, y vamos a intentar
conseguir que se reduzca a la
mitad” dichas listas de espe-
ra. “Creo que esos más de 200
millones de euros que hemos
empleado para que los quiró-
fanos estén abiertos maña-
nas, tardes y noches nos van
a aliviar mucho una situa-
ción que tenemos, complica-
da, de listas de espera, que es

similar a la que se está vivien-
do en otras comunidades au-
tónomas como consecuencia
de la falta de especialistas, y
también de todas las secue-
las que nos ha dejado” la
pandemia de Covid-19, conti-
nuó manifestando Juanma
Moreno para concluir decla-
rándose “convencido” de
que, “con esa inversión ex-
traordinaria que estamos ha-
ciendo y la puesta en servicio
de nuevos centros sanitarios,
iremos reduciendo” esas lis-
tas de espera.

El indicador de listas de es-
pera del Sistema Nacional de
Salud (SNS) publicado ayer,

señala que el tiempo medio
de espera para una interven-
ción quirúrgica era de 174 dí-
as y que el 38 % de los pacien-
tes esperaban más de seis
meses. Las listas de espera
para una intervención de
traumatología eran las mayo-
res, con 48.103 pacientes, se-
guidas de las de oftalmolo-
gía, con 41.215 y cirugía gene-
ral y digestivo con 37.394.

Por comunidades autóno-
mas, Extremadura es la que
tiene mayor tiempo medio de
espera (181 días), seguido de
Andalucía (174), Cantabria
(173), Canarias (147), Aragón
(146) y Cataluña (138).
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ELECCIONES VASCAS Un detenido por atacar al candidato del PNV con un spray pimienta

SAN SEBASTIÁN. EFE | ETA, un tema
hasta ahora prácticamente au-
sente, ha irrumpido en la recta
final de la campaña vasca, que
ha subido de temperatura des-
pués de que el candidato de
EH Bildu, Pello Otxandiano,
eludiera calificarla de terroris-
ta y la definiera como grupo
armado.

La jornada se vio sacudida
a última hora cuando una per-
sona fue detenida por atacar
con espray pimienta al candi-
dato del PNV a lehendakari,
Imanol Pradales, que ha sido
trasladado al Hospital de Cru-
ces para limpiarle los ojos.
Pradales salía de un mitín en
Barakaldo en dirección a la se-
de de ETB para participar en el
debate electoral.

El aspirante a lehendakari
por EH Bildu, procedente de
las filas de Sortu, aseguró en
una entrevista en la cadena
SER que ETA fue un “grupo ar-
mado” y que depende de los
“diferentes puntos de vista”
considerarlo o no terrorista,
término que no usó para refe-
rirse a ETA.

El Gobierno se expresó con
contundencia ayer en boca de
su ministra portavoz, Pilar
Alegría, que afirmó en la rue-
da de prensa posterior al Con-
sejo de Ministros que es “co-
barde” y un “absoluto despre-
cio” a las víctimas y a la socie-
dad vasca y española no reco-
nocer que ETA fue una banda
terrorista. “Es un negacionis-
mo incompatible con la propia
historia de nuestro país y de la

El candidato a lehendakari por el PNV, Imanol Pradales (d), sale del hospital. EFE / LUIS TEJIDO

Las palabras del candidato de EH
Bildu sobre ETA tensan la campaña
POLÉMICA___ El aspirante a lehendakari Pello Otxandiano elude en una
entrevista electoral calificarla de terrorista y la define como ‘grupo armado’ 

SUCESOS Decretan prisión provisional comunicada y sin fianza para los dos hombres detenidos

La investigación apunta al robo como
móvil del triple crimen en Chiloeches
TOLEDO. EFE | El robo es el móvil
que los investigadores bara-
jan en el triple crimen de Chi-
loeches (Guadalajara) des-
pués de encontrar joyas de la
familia asesinada, un matri-
monio y su hija de 22 años, en
los registros realizados en in-
muebles en Daganzo de Arri-
ba (Madrid) y en Pioz (Guada-
lajara). El supuesto autor ma-
terial de los hechos es, según

los investigadores, un joven
vecino de Pioz, Fernando P.F.,
que tiene antecedentes y es
conocido en la localidad.
También lo es el segundo de-
tenido, este por encubrimien-
to, David M.A., a su vez, pri-
mo del exnovio de la joven
asesinada. La tercera deteni-
da, también por encubri-
miento, es una chica,
W.P.G.M, que es la pareja del

autor principal.
La titular del Juzgado de

Instrucción número 4 de Gua-
dalajara ha decretado prisión
provisional comunicada y sin
fianza para los dos hombres
Los tres eran conocidos de la
joven asesinada y de su exno-
vio, que tenía una orden de
alejamiento respecto a ella
aunque los investigadores ya
han descartado la violencia

machista y el móvil personal
en los hechos, según han in-
dicado a EFE fuentes próxi-
mas a la investigación.

Los asesinatos se cometie-
ron en la madrugada del pa-
sado sábado y los cadáveres
fueron encontrados, con múl-
tiples heridas de arma blan-
ca, después de que los bom-
beros sofocaran un incendio
en la casa.

CONGRESO Por la presión de sus socios

MADRID. EFE | El exministro de
Sanidad Salvador Illa abrirá
junto con la presidenta del
Tribunal de Cuentas, Enri-
queta Chicano, la primera se-
sión de trabajo de la Comisión
Koldo del Congreso, por la
que pasarán 134 compare-
cientes en 4 meses.

La comisión del Congreso
que investigará presuntas
irregularidades en contratos
de material sanitario cometi-
das por las administraciones
durante la pandemia y que
empezará por el llamado caso
Koldo inicia sus primeras
comparecencias el lunes, 22
de abril, con la presencia de
Chicano por la mañana y de
Illa por la tarde.

El mismo día en que tam-
bién está citado en la comi-
sión Koldo del Senado el que
da nombre al caso, el exase-
sor del que fuera ministro de
Transportes, José Luis Ába-
los.

Finalmente, el PSOE y sus
socios parlamentarios cerra-
ron ayer un acuerdo para lla-
mar a 134 personas, entre
ellas altos dirigentes políticos
como los presidentes autonó-
micos de la Comunidad de
Madrid, Isabel Díaz Ayuso; el
de la Junta de Andalucía,
Juan Manuel Moreno; el de la
Región de Murcia, Fernando

López Miras; el presidente de
la Xunta de Galicia, Alfonso
Rueda, y la presidenta de Ba-
leares, Marga Prohens.

Pero también ministros y
exministros desfilarán por la
comisión del Congreso, como
Illa o el de política Territorial,
Ángel Víctor Torres, además
del propio Ábalos y su exase-
sor del Ministerio de Trans-
portes Koldo García.

Y es que, aunque en un
principio el exdiputado socia-
lista no había sido citado por
el PSOE, la presión de sus so-
cios de coalición y de investi-
dura ha llevado a los socialis-
tas a llamarle.

Junto a Ábalos y diputados
del PP de la actual legislatura
como Miguel Tellado o Elías
Bendodo comparecerán tam-
bién el alcalde de Madrid, Jo-
sé Luis Martínez-Almeida; el
jefe de gabinete de Ayuso, Mi-
guel Ángel Rodríguez; la pre-
sidenta de la Autoridad Inde-
pendiente de Responsabili-
dad Fiscal (AIReF), Cristina
Herrero; el fiscal contra la co-
rrupción Alejandro Luzón y el
epidemiólogo Fernando Si-
món.

Nombres que se suman a
una lista en la que aparecen
empresarios implicados en el
caso y que se podría ampliar,
ya que el PSOE no descarta
llamar al líder del PP, Alberto
Núñez Feijóo.

Todo dependerá de los pa-
sos que dé el PP en el Senado
ante una posible citación de
Begoña Gómez, mujer de Pe-
dro Sánchez, en la otra comi-
sión Koldo donde tienen ma-
yoría.

El PSOE pacta con sus
socios citar a Ábalos
a la comisión Koldo
Illa abrirá la primera
sesión de la comisión,
por la que pasarán 134
comparecientes en 4
meses

democracia”, señaló.
También el lehendakari,

Iñigo Urkullu, consideró que
“es absolutamente necesario
que, de una vez por todas, EH
Bildu condene lo que fue
ETA”, que fue “una organiza-
ción terrorista” y “no hay más
que decir”. “Me pregunto si re-
almente este es el ejemplo de
cambio de ciclo que promueve
EH Bildu”, cuestionó.

Unánime ha sido la repulsa
de las asociaciones de vícti-
mas como Covite, entre otras,
que arremetieron contra EH
Bildu y consideraron que las
afirmaciones de su candidato
evidencian que la “fascina-
ción por ETA sigue siendo un
elemento fundamental del

proyecto político” del partido
de Arnaldo Otegi.

Uno de los primeros en con-
testar a Otxandiano fue el se-
cretario general del PSE-EE y
candidato a lehendakari, Ene-
ko Andueza, que señaló que
“ETA fue una banda terrorista
y el señor Otxandiano de-
muestra que es un absoluto
cobarde”.El presidente de Cas-
tilla-La Mancha, el socialista
Emiliano García-Page, subra-
yó que “no va a haber nunca
una posición de normalidad
mínima, elemental”, hasta
que Bildu “reconozca abierta-
mente que se distancian por
completo y que ETA era una
banda terrorista asesina que
lo único que hizo fue destrozar

ORIENTE MEDIO Los iraníes suben el tono

Irán dice responderá a la
“mínima” acción contra ellos
TEHERÁN . EFE | El presidente de
Irán, Ebrahim Raisí, advirtió
ayer de que la “mínima ac-
ción” contra intereses iraníes
recibirá una “respuesta dura,
amplia y dolorosa contra el
perpetrador, en la última ame-
naza del país contra posibles
represalias israelíes por el ata-
que del sábado. El mandatario
iraní dijo que la operación del
sábado contra Israel se en-
marcó en el derecho legítimo

de Irán a la autodefensa según
el Artículo 51 de la Carta de las
Naciones Unidas tras la inac-
ción del Consejo de Seguridad
ante el ataque del consulado
de Irán en Siria. Las autorida-
des iraníes han subido en las
últimas horas el tono ante po-
sibles represalias israelíes por
el ataque del sábado, que a su
vez fue una respuesta al bom-
bardeo del consulado iraní en
Damasco el 1 de abril.

todas las esperanzas y posibi-
lidades no solo de las perso-
nas sino también de la socie-
dad vasca y española”.

Desde el PP, su secretaria
general, Cuca Gamarra, inci-
dió en un acto electoral en Vi-
toria que lo “cobarde y la baje-
za moral es apoyarse” en los
votos de EH Bildu “para man-
tenerse en el poder” y ha re-
marcado que el hecho de que
el candidato de la formación
soberanista no condene ETA
“no sorprende”. “El domingo
se vota también en clave mo-
ral, porque el lunes Sánchez
puede apoyar a Bildu para
mantenerse en el poder. No
tiene límites, nosotros sí”, se-
ñaló.



Los errores acaban con el
sueño europeo del Barça

Raphinha y Xavi Hernández, a la finalización del encuentro. EFE/SIU WU

Antoine Griezmann tras el final del partido. EFE/EPA/CHRISTOPHER NEUNDORF

Barcelona 1
PSG 4
FC Barcelona: Ter Stegen; Kounde,
Araujo, Cubarsí, Cancelo (Joao Félix,
min.82); Gündogan, De Jong (Fermín,
min.82); Pedri (Ferran, min.62), Ra-
phinha; Lamine Yamal (Íñigo Martínez,
min.34) y Lewandowski.

Paris Saint-Germain: Donnarumma;
Hakimi, Marquinhos, Lucas Hernán-
dez, Nuno Mendes; Zaire-Emery
(Ugarte, min.80), Vitinha, Fabián Ruiz
(Lee, min.77); Dembélé (Kolo Muani,
min.88), Mbappé y Barcola (Asensio,
min.77).

Goles:
1-0 Raphinha, min.12. 1-1: Dem-
bélé, min.40. 1-2: Vitinha,
min.54. 1-3: Mbappé (pen.),
min.61. 1-4: Mbappé, min.89.

Árbitro: Istvan Kovacs (Rumanía). Ex-
pulsó con tarjeta roja al local Araujo
(min.29) y al entrenador local Xavi Her-
nández (min.56). Amonestó con tarje-
ta amarilla a los locales Íñigo Martínez
(min.40), Lewandowski (min.50), Gün-
dogan (min.65), Raphinha (min.97) y
Fermín (min.98), y a los visitantes
Mbappé (min.40), Fabián Ruiz
(min.45), Marquinhos (min.62) y Don-
narumma (min.87).

Incidencias: partido de vuelta de los
cuartos de final de la Liga de Campeo-
nes disputado en el Estadio Olímpico
Lluís Companys de Barcelona ante
50.309 espectadores, la mejor entra-
da de la temporada.

BARCELONA. EFE | Los errores de-
fensivos, especialmente la ex-
pulsión de Ronald Araujo en el
minuto 29, acabaron con el
sueño europeo del Barcelona,
que no aprovechó la ventaja
cosechada en la ida (2-3) ante
un París Saint-Germain que,

liderados por Ousmane Dem-
bélé y Kylian Mbappé, autor de
un doblete, selló el pase a las
semifinales de la Liga de Cam-
peones con una remontada. El
equipo catalán, que encadena
el quinto año sin acabar entre
los cuatro mejores de Europa,
se avanzó en el minuto 12 con
un gol de Raphinha, pero aca-
bó trasquilado al jugar más de
60 minutos con un hombre
menos. Esta vez no fue un bo-
chorno, como sí lo fueron
otras eliminaciones. Y es que
el Barça luchó, compitió y re-

mó contra las adversidades,
pero en la Champions los deta-
lles se pagan caros. Los de Xa-
vi no los controlaron en el Es-
tadio Olímpico Lluís Com-
panys. La calidad de Dembélé,
Vitihna y Mbappé escribieron
la primera remontada -esa pa-
labra que en París aprendie-
ron en 2017 tras el 6-1 en el
Camp Nou- que el PSG le endo-
sa al equipo azulgrana en Eu-
ropa.

Xavi arriesgó de inicio con la
entrada de Pedri en la medu-
lar. Sin los sancionados Sergi

FÚTBOL Liga de Campeones

PESE A ADELANTARSE__ Los de Xavi no aprovecharon la ventaja ante un
PSG que, liderado por Dembélé y Mbappé, selló el pase con una remontada

viva MIÉRCOLES, 17 DE ABRIL DE 2024 7

■ ■ El cuadro azulgrana no
figura entre los cuatro
mejores equipos de Europa
desde el curso 2018-19,
cuando venció al Olympique
de Lyon en octavos (0-0 y 5-1)
y superó al Manchester
United en los cuartos de final
(0-1 y 3-0) antes de caer
eliminado en la penúltima
ronda frente al Liverpool (3-0
y 4-0). En cualquier caso, y a
pesar de la eliminación, el
regreso del Barcelona a los
cuartos tras cuatro años de
ausencia y la competitividad
demostrada ofrecen el punto
de partida sobre el que
reconstruir el futuro.

Cinco años sin pisar
las semifinales

El apunte

Ancelotti: “El City no me quita el sueño”
MÁNCHESTER. EFE | Carlo Ancelot-
ti, entrenador del Real Madrid,
negó que el Manchester City le
quite el sueño y dijo que, ante
la racha negativa de los blan-
cos en el Etihad Stadium, que
las estadísticas “están para
romperlas”. El Real Madrid
nunca ha ganado en el Etihad
y el City no ha perdido en su
estadio en Champions League
desde septiembre de 2018.

“No hay que mirar a lo que
ha pasado, solo hay que mirar
a lo de mañana. Competir, lu-
char y tener confianza, es lo
que estamos intentando ha-

cer. El resultado ha sido igua-
lado y ahora hay otros noventa
minutos, todo puede pasar.
Tenemos la confianza de que
tenemos la calidad para crear
problemas”, dijo Ancelotti en
rueda de prensa “Nada me
quita el sueño. Solo me quita
el sueño si como demasiado,
puede que no duerma bien.
Tengo confianza en el equipo,
en lo que hemos hecho esta
temporada. Estamos muy bien
ahora, nada me quita el sue-
ño”. “La estadística se hace
para romperla, hay muchos
casos de partidos en los que el

Madrid no había ganado y lue-
go ha ganado. La estadística
es buena para el aficionado,
pero creo que es para romper-
la. En los últimos tres años nos
hemos enfrentados, siempre
han salido partidos especta-
culares y espero lo mismo de
mañana”, añadió el técnico
italiano.

Sobre Jude Bellingham, que
le alabó en la rueda de prensa
previa, diciendo que gracias a
él está haciendo la temporada
que ha hecho, Ancelotti dijo
que a los jugadores solo les pi-
de “trabajar por el equipo”.

“Esto significa compromiso y
actitud. Lo que ha hecho Be-
llingham en la primera mitad
no se lo esperaba nadie. Aho-
ra, que siga trabajando para el
equipo. El trabajo de los juga-
dores de arriba se nota porque
somos el equipo menos golea-
do de la liga”.

“Bellingham es muy bue-
no, es un centrocampista mo-
derno, puede cubrir muchos
espacios. Para el futuro del Re-
al Madrid es uno del os juga-
dores más importantes, por-
que solo tiene 20 años. A veces
se nos olvida”.

TENIS  Trofeo Conde de Godó

Plácida victoria de
Nadal ante Cobolli
BARCELONA. EFE | Tres meses y
medio después de su último
partido oficial, el español Ra-
fael Nadal regresó a la compe-
tición en uno de sus torneos
fetiche, el Barcelona Open
Banc Sabadell-Trofeo Conde
de Godó, y lo hizo a medio gas,
aunque con una victoria pláci-
da (6-2 y 6-3), ante el joven ita-
liano Flavio Cobolli.

Inició Nadal el duelo con
cautela, sobre todo con su sa-

que, el golpe que no ha podido
ejecutar al cien por cien du-
rante las últimas semanas a
causa de un problema abdo-
minal. Pero, poco a poco se en-
contró mejor en una pista en la
que se siente como en el jardín
de su casa. A Cobolli, número
62 del ránking mundial y que
se enfrentaba por primera vez
al doce veces campeón del tor-
neo, la grandeza del escenario
le fue engullend.

B. Dortmund 4
Atlético 2
Borussia Dortmund: Kobel; Ryerson,
Hummels, Schlotterbeck, Maatsen;
Can, Sabitzer, Brandt (Reus, m. 90);
Sancho (Ozcan, m. 86), Füllkrug, Ade-
yemi (Byone Gittens, m. 66).

Atletico de Madrid: Oblak; Molina
(Barrios, m. 46), Witsel, Giménez, Her-
moso, Azpilicueta (Riquelme, m. 46);
Llorente, Koke, De Paul (Saúl, m. 84);
Griezmann, Morata (Correa, m. 46).

Goles:
1-0 m. 34: Brandt. 2-0, m. 38:
Maatsen. 2-1, m. 49: Hummels,
en propia puerta. 2-2, m. 64: Co-
rrea. 3-2, m. 71: Fullkrug. 4-2, m.
74: Sabitzer.

Árbitro: Slavko Vincic (Eslovenia).
Amonestó con tarjeta amarilla al local
Ryerson (m. 43) y a los visitantes Azpi-
licueta (m. 30) y Hermoso (m. 46+).

Incidencias: partido de vuelta de los
cuartos de final de la Liga de Campeo-
nes, disputado en el Signal Iduna Park
de Dortmund ante unos 81.365 espec-
tadores.

REDACCIÓN. EFE | Lejos como visi-
tante de su figura como local,

el Atlético de Madrid fracasó
en el Signal Iduna Park, devo-
rado por sí mismo y el Borus-
sia Dortmund, eliminado de
los cuartos de final de la Liga
de Campeones, con una ven-
taja insuficiente de la ida, un
2-0 en contra en el primer
tiempo, la reacción del 2-2 en
el segundo y una caída des-
medida en dos minutos, con
dos tantos del 71 al 73, que lo
doblegaron definitivamente.

Una pesadilla cada vez más
recurrente en este torneo eu-
ropeo, en el que no pisa unas
semifinales desde hace siete
años, en el que apunta de re-
pente a cotas altas, pero se
cae cuando menos se lo espe-
ra. Su primera parte en el Me-
tropolitano no le bastó. Tam-
poco su reacción en la segun-
da mitad en el Signal Iduna
Park. El equipo alemán apro-
vechó mejor sus momentos
en la eliminatoria que el roji-
blanco, tremendamente vul-
nerable este martes.

El Atlético choca con
el muro de Dortmund
y cae eliminado

DEPORTES |

Roberto y Andreas Christen-
sen, claves en el despegue in-
esperado del equipo azulgra-
na en los últimos dos meses, el
egarense apostó por la magia
del canario en la medular, que
en la previa ya dejó claro que
quería jugar de inicio pese a
que no hace ni una semana
que recibió el alta médica de
su última lesión muscular.

Perdía seguridad defensiva
el Barcelona atrás, pero gana-
ba un salvavidas con el balón
ante un rival que mordió arri-
ba, sin miedo.
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Luis Eduardo Siles

V
irginia Woolf (1882-1941) tiene (sus libros
parecen actuales, llegan a las librerías casi
como novedades editoriales) una prosa
hermosísima y compleja, con ecos de Joyce
y Proust, aunque Una habitación propia,

las dos conferencias que unificó en 1928 en un ensa-
yo, posee lo que los intérpretes denominan oralidad,
es decir, una fluidez para llegar al público, que favo-
rece el trabajo del actor. Francisco Umbral escribió
que “Virginia Woolf es la madre de la novela del siglo
XX, así como Joyce es el padre”. Porque Virginia Wo-
olf está vigente, actualísima, no solo en su perfil lite-
rario, sino en su pensamiento. La actriz Clara San-
chís convirtió Una habitación propia en monólogo
teatral y lo estrenó en 2017 en Madrid. El espectácu-
lo permanece vivo desde entonces, con interrupcio-
nes por otros trabajos de la intérprete, y ahora se re-
presenta en el madrileño Teatro del Barrio. Es una
función fascinante, agitadora y poética. Virginia
Woolf y Clara Sanchís se han hecho amigas.

Arranca la obra: “Cuando me pedisteis que habla-
ra sobre la mujer y la novela, me senté en la orilla del
río y empecé a reflexionar sobre el posible significa-
do de esas palabras (…) Lo único que podía hacer era
ofreceros mi parecer sobre una cuestión menor: una
mujer debe contar con dinero y con una habitación
propia si quiere escribir ficción”. Y abunda casi al fi-
nal: “Las mujeres no han tenido oportunidad de es-
cribir poesía. Por eso he hablado de dinero y habita-
ción propia”. Clara Sanchís encarna a una Virginia
Woolf creativa, creadora, irónica, gesticulante, ri-
sueña, sabia y apasionada. Esta actriz logra que los
personajes se ubiquen dentro de ella y se asomen a
sus ojos. Tiene una voz potente y llena de matices,
pero Clara Sanchís, digamos, es una actriz de prime-
ros planos en teatro, y esos primeros planos llegan
igual a la primera que a la última fila por mor de una
intérprete colosal. 

Se han reducido referencias literarias del texto,
para que emerja, sobre todo, la idea de la habitación
propia, de que hubiera resultado imposible que una
mujer escribiera las obras de Shakespeare en la épo-
ca de Shakespeare. Envuelto todo ello en una atmós-
fera teatral sublime. “¿Es mejor ser carbonero o ni-
ñera?”, se pregunta V.W., entre otras interrogantes.
Concluye: “Preguntas inútiles que nadie puede res-
ponder”. Clara Sanchís ha sido en teatro Teresa de
Ávila, la mujer loca de Miércoles que parecen Jueves,
y siempre será una lectora por horas. Se hace, sí,
amiga de sus personajes. ■

Virginia Woolf
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La escritura perpetua

HORIZONTALES.- 1: País de Oriente Medio. Tostar.- 2:
Persona voluble.- 3: Inquietos y bulliciosos, que no
paran ni sosiegan.- 4: Batracio anuro. Prestamos aten-
ción.- 5: Demostrativo. Al revés, abreviatura trigonomé-
trica.- 6: Arrimen unas embarcaciones a otras, o a tie-
rra. Nota musical.- 7: Guiso de carne. Al revés, aparado-
res.- 8: Corrompida. Se atreva.- 9: Al revés,nota musical.
Al revés, barrunté. Al revés, símbolo químico del bario.-
10: Al revés, bajel grande de vela (Pl). Preposición.- 11:
Mango. Cuerda gruesa de esparto. (Pl).

VERTICALES.- 1: Toma declaración a una persona en
presencia de otra. Uva seca.- 2: Desastres.- 3: Afectad,
actuad con falta de naturalidad. Símbolo químico del
sodio.- 4: Defecto importante. Avinagrado.- 5: Dios de
los musulmanes. Protagonista de la Ilíada de Homero.-
6: Río italiano. Conducta antijurídica, culpable y puni-
ble.- 7: Gran premio de la canción iberoamericana.
Adjetivo demostrativo (fem). Al revés, símbolo químico
del galio.- 8: Al revés, fluye. Sodio. Oficial del ejército
turco.- 9: Puerto del Líbano. Personaje de la Biblia.- 10:
Persígales sin tregua.- 11: Chacó. Recipiente en que se
sirve la sal en la mesa (Pl).

HORIZONTALES.- 1: Catar. Asar.- 2:
Camaleónico.- 3: Atarantados.- 4: Rana.
Oímos.- 5: Ese. neS.- 6: Atraquen. La.- 7:
Ragú. sajeL.- 8: Podrida. Ose.- 9: aF. ílO. aB.-
10: senoelaG. So.- 11: Asa. Sogas.

VERTICALES.- 1: Carea. Pasa.- 2: Catástrofes.-
3: Amanerad. Na.- 4: Tara. Agrio.- 5: Alá.
Aquiles.- 6: Reno. Dolo.- 7: OTI. Esa. aG.- 8:
anaM. Na. Agá.- 9: Sidón. Job.- 10: Acóseles.-
11: Ros. Saleros.

SUDOKU

Sudoku Crucigrama Soluciones
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El portal de
referencia de
noticias en
Huelva,
vivahuelva.es,
continúa su
trayectoria de
crecimiento
récord, según
datos de la OJD

Redacción
HUELVA | El portal de referencia de
noticias en Huelva, vivahuelva.es,
continúa su trayectoria de creci-
miento récord en sus cifras regis-
tradas durante marzo de 2024, se-
gún los últimos datos de OJDinte-
ractiva, empresa encargada de au-
ditar el tráfico censal de los me-
dios online en España. Así, a tenor
de los datos anunciados por la Ofi-
cina de Justificación de la Difu-
sión, el sitio alcanzó 321.539 visi-
tantes únicos, destacando su con-
solidación en la ciudad.

Este notable crecimiento se ve
reflejado también en el número de
visitas, que ascendió a 329.513, de-
mostrando la fidelidad y el com-
promiso de la audiencia con el
contenido de calidad ofrecido por
Viva Huelva. Además, los usuarios
no solo visitan el sitio, sino que
interactúan de forma profusa con
él, como lo demuestra el total de
1.224.766 páginas visitadas duran-
te el mes.

Tanto la edición impresa como
la digital de Viva Huelva forman
parte del grupo Publicaciones del
Sur SA, que representa en la actua-
lidad el proyecto de comunicación
más amplio de cuantos se han cre-
ado en Andalucía en el transcurso
de la última década. Fundado a
partir de un concepto básico -real-
zar la información local-, su punto
de inicio fue la creación de una red
de publicaciones locales que se
expandió desde la provincia de
Cádiz a las demás provincias an-
daluzas hasta ponerse en el punto
de mira del 70 por ciento de la po-
blación andaluza. 

Tras más de 35 años de labor edi-
torial, Publicaciones del Sur cuen-

ta en la actualidad con sesenta edi-
ciones locales impresas -de dife-
rente periodicidad y bajo la marca
Información- y un proyecto en vías
de expansión nacional cuyos pila-
res fundamentales son la prensa
gratuita, a través de la marca Viva,
y el digital con el Grupo Online Pu-
blicaciones del Sur compuesto de
sites de tanta envergadura como
andaluciainformacion.es, 7tvan-
dalucia.es, viruji.es, andaluciaga-
me.es, lapasion.es, boomsocial-
media.es,y radiolaisla.com, así co-
mo otros muchos canales temáti-
cos y bien posicionados en sus ciu-
dades de referencia, que se van ac-
tualizando de forma permanente,
lo que ha posibilitado que el Gru-
po, a nivel digital, sea referente na-
cional.

vivahuelva.es sigue creciendo

La edición digital de Viva Huelva a través de un dispositivo móvil, con lo más destacado del día. VIVA

COMUNICACIÓN Su audiencia en marzo superó los 1,22 millones de visitas en su edición digital

DATOS OJD___El sitio web alcanzó los 321.539 visitantes únicos, dentro de su línea
de progresión SINERGIAS___El proyecto de comunicación abarca también a 7 TV

La clave de esta trayectoria
profesional y empresarial radi-
ca, precisamente, en el posicio-
namiento informativo alcanza-
do durante todo este tiempo, ba-
sado en una creciente expan-
sión por los municipios más im-
portantes de Andalucía, en los
que se ha convertido en pionero
y referente a la hora de contri-
buir a la modernización de sus
ciudades con la dotación de un
medio de comunicación y expre-
sión propios.   

Dentro de esa trayectoria hay
que hablar igualmente de las te-
levisiones locales, que se han
convertido   en uno de los nue-
vos pilares de este proyecto de
comunicación a través de la
marca 7 Televisión. ■


